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　　諸位法師，諸位同學，大家新年好！淨空在過去這一年當中，
由於嚴重的牙周病，回到高雄來治療。承蒙劉大夫的關心，治療的
時間稍微長一點，八個月才是完全治好了。我一生當中最羨慕的，
祖師大德們一生能夠住在一個道場，幾十年甚至於一生都不離開，
成就教化一方的事業。所謂一代祖師，居住的地方稱為祖庭，這是
祖師們自己有大福報。那個地區的眾生也有福，所謂是「福地福人
居，福人居福地」。我這次牙齒治好了，想居住在一處，這個緣還
是不具足，大概這一生的命運就是要到處奔走，流浪天涯。好在這
些年來，我們用網路教學，用衛星電視在一起共修，得到高科技的
方便。雖然不能聚在一處，可是我們這一部《華嚴經》，我無論在
什麼地方，從網路電視上都能夠看得到。
　　今年年初我就想到，牙齒治好之後，這時間怎麼分配。我想到
，我們春天三個月在臺灣，夏天三個月我們在馬來西亞，秋天三個
月我們在澳洲，冬天三個月在香港。現在是冬天，所以我從馬來西
亞回來，就想回到香港來講經，跟大家一起過春節。沒想到我們的
攝影棚的上面，十三樓正在裝修，噪音太大，我們沒有辦法利用這
個攝影棚，所以就折回到高雄來了。聽說他們的工程年底可以完工
，不知道是真的還是假的。所以我對於香港的同學們常常懷念在心
中，雖然不能回去，希望大家要非常認真努力的學習經教。
　　這幾天在高雄，講的《華嚴經．十住品》裡面「初發心」末後
這一段，菩薩應當學的十法，我講得比較詳細，希望大家都能夠認
真的收聽，努力念佛。念佛的功德不可思議，諸位聽我前面所講的
你就明白了。念佛可以，真正是如理如法念得到位，第一個幫助我



們身心健康，幫助我們煩惱輕、智慧長，這是對自己的好處，現前
得到的利益；同時幫助我們家庭和睦，幫助你事業順利；同時，幫
助社會和諧，幫助這個地區化解災難。所以這一句名號自利利他，
功德不可思議。為什麼我們念佛看不到這樣顯著的效果？那不是佛
號不靈，不是佛在經上講錯了，是我們對經教學得太少，沒有學得
透徹，所以產生疑惑。雖念佛，還夾雜，還常常間斷，所以功夫不
得力。
　　想想大勢至菩薩教給我們的方法，「都攝六根，淨念相繼」，
我們有沒有做到？「都攝六根」，簡單的說就是放下萬緣，六根所
接觸的對象是色聲香味觸法，這個東西放下，就是都攝六根；換句
話說，五欲六塵要放下，這是攝根。「淨念」，淨是清淨，有懷疑
，不清淨，有夾雜，不清淨；換句話說，你能做到不懷疑、不夾雜
，這是清淨心念佛。後面還有一個「相繼」，相繼是不能中斷，口
裡面念佛中斷沒有關係，心裡頭不能中斷。大勢至菩薩說「憶佛念
佛，現前當來，必定見佛」，憶、念都是在心，你心裡頭真正有阿
彌陀佛。不放下萬緣，心裡頭就夾雜，功夫不純，所以念佛就不靈
，道理在此地。
　　所以念佛人，最重要的就是放下萬緣，一心專念。那發菩提心
呢？發菩提心，只要你一心專念，一心專求極樂世界，親近阿彌陀
佛，這個心就是無上菩提心。這個話不是我說的，蕅益大師在《彌
陀經要解》裡面講的。所以，我們看到許多老實人，甚至於他不認
識字，沒念過書的，也沒聽過經教的，人家教他念阿彌陀佛他就真
念，他真念到一心不亂，真的念到往生瑞相稀有，我們見得很多，
不能不相信。那些人為什麼能念得成功？就是他不再打妄想，他把
這個世間看破了，世間什麼他都不要，他也不求了。所以他能夠在
不必太長的時間，就能夠念到功夫成片，就能夠有把握往生淨土，



親近彌陀。這是我們淨宗同學不能不知道的，不能不認真努力學習
的。
　　障礙最大的不在外面，是自己。自己最大的障礙，是自私自利
放不下、名聞利養放不下、五欲六塵放不下，這是真正障礙！障礙
去掉，那就是從前章嘉大師教給我的，「佛氏門中，有求必應」。
我們不求別的，只求往生，只求親近阿彌陀佛，必定有感應，必定
可以滿願。我們這一生到這個世間來沒有白來，有價值、有意義、
有成就，對得起自己，對得起父母，對得起佛菩薩，對得起老師，
也對得起大眾，為什麼？一切大眾對我有恩。佛家常講的「上報四
重恩，下濟三途苦」，四重恩是父母恩；佛菩薩恩，佛菩薩恩當中
就包含著老師的恩；國主恩，現在講國家，國家領導人的恩德；第
四個是一切眾生恩。我們是人，生活在社會上，不能離開人群，不
能離開社會，社會一切大眾對我們都有恩。我們常常想，每天吃的
三餐飯、穿的衣服，多少人提供的勞力所成就的。你不想不知道，
你要細細一想，許許多多眾生，數不清，他們的付出，我們才有飲
食、才有衣服，才有生活當中種種方便，常常想念報恩。念佛成功
了，往生淨土是你圓滿的報恩，為什麼？生到極樂世界就等於成佛
，眾生無論在哪一道，你有能力、有智慧、有神通幫助他們，這叫
真報恩。
　　今天是我們的新年，祝福同學們新年快樂，事事如意。我過去
常常講，加上個因，「歲歲平安，年年如意」，這是講的果，果必
有因，一定是「諸惡莫作」，歲歲就平安，「眾善奉行」，年年就
如意。還是以這兩句老話祝福大家，新年事事如意。謝謝大家。


